



第6回会合における構成員からの主なご意見等

2022年3月16日
事務局

「出版物海賊版サイトの最新データと、対策の現状補足」について

- ひどい広告が載っているとの説明があったが、そのとおりだと思う。これは裁判になり、恐らくSSPと呼ばれる媒体側の広告代理店だと思うが、海賊版サイトに広告を掲載することは、著作権者との関係で不法行為であるということで高額な損害賠償請求が認められた。これを広く利用できるのではないかと【森構成員】
- 検索結果の表示も、違法情報を検索結果として表示することについては様々な変遷があったが、最終的にはプライバシー侵害のケースについて、平成29年の最高裁決定が出ている。「明らか」基準で判断することで、これが著作権侵害にそのまま使えるかどうかは分からないが、一定程度、近い枠組みで判断される可能性はあると思うため、法的責任を追及していくきっかけとなり得るのではないかと思う。ちなみに平成29年度の決定に至るまでは様々な判決があり、例えばスニペットに違法情報が出てないと駄目だということもありましたので、トップページに著作権侵害がなかったら削除しないという、検索サービス側の抗弁・基準が理解できないとはいわない。しかしどこまで違法情報を検索結果として表示することが、どういう基準で違法となるのかというのは、誹謗中傷やプライバシー侵害との関係でも様々な考え方があり、最終的にはスニペットとは関係なく、検索結果として表示するウェブサイトが違法なら検索結果の表示も違法ということがあり得る。検索事業者側での基準が裁判所の採用する基準と同じであるという保証は全くない【森構成員】
- アクセスする人に対し非常に不健全な広告が出たり、あるいは広告を消すといった行為をしたときに、非常に危ないことが起こるということを経験していないユーザーが非常に多いというのが現状なのかなと思うと、アクセスユーザーサイドに対しての周知や、情報が盗まれているというプライバシーに関しての問題が起こっているというプロモーション、単に権利者の権利を侵害しているということだけではなく、ユーザー自身にもリスクがあるということも、一緒に周知するのが非常に有効ではないか【江崎座長代理】

「CDNサービスのマンガ海賊版サイトに対する寄与」について

- 特にクラウドフレアに関しては、自らのCDNサービスが違法行為に利用されないよう改善の余地があるのではないかという話は全くそのとおりだと思う。改善の余地があるというより、ここまで不可欠な役割を果たしている、損害を拡大しているということ。また、トップ10の中の9つに使われており、さらに日本政府からもそういう指摘を受けているということわけなので、対話のタイミングは既にかなり以前に過ぎており、あとは法的責任を追及することも十分可能であるように感じる。そういうことがないと、恐らくやめる動機が働かないということで、この事態になっているのではないか。私の個人の意見だが、法的責任を追及することを検討していただきたい【森構成員】
- 検索についても同じで、自主的な削除基準を持っているが、それと法的責任というのは全く同じではあり得ず、損害発生の状況やそれに対する寄与の状況によって検索事業者の削除義務の範囲は決まると思う。URL単位でしか削除しないというのは事業者の独自のルールであろうかと思う。違法情報しかホストとしていないような違法サイトであれば、そのドメインごと検索結果を表示しないでくれというのも十分成り立つような気がする。また、検索事業者によっては検索をしても海賊版サイトが表示されない代わりに「STOP！海賊版」が表示されるような検索事業者もいるわけですので、そのような違いも併せて考えれば、あまり十分に対策をしていない検索事業者の法的責任を基礎づけることになるかと思う【森構成員】
- 問題の10サイトのうち9サイトが特定のCDN事業者であることを考慮すると、CDNの運用一般を改善する必要があるのではなく、特定のCDN事業者の問題があるということではないかと思われる。例えば、身元確認を厳密に行わないなどの対応は、違法な商売をしようとする人たちを集めているという評価も可能ではないかと思う。過去、2ちゃんねるがIPアドレスを取っていないことを告知しており、そのような対応が違法な投稿を助長するとして、2ちゃんねる自体に問題があると評価されたことを考えれば、特定のCDN事業者自体への責任追及も考え得るのではないか。なお、特定のCDN事業者に関して言えば、著作権侵害だけではなく、誹謗中傷等についても同じような対応をしており、問合せをしてもJPNICのアドレスを返してくるということを聞いているので、全般にそういう対応をしていると思う【上沼構成員】

自由討議

- 我々の議論の報告書等の資料をグローバル空間で共有するため英文で出すのも非常に効果的だと思う。様々な国でこの情報が共有されるという状況をつくっていかなければならない。【江崎座長代理】
- これだけ苦勞されていることを、一般の人はなかなか知らないと思うため、まずそれを知らせたい。海賊版サイト自体はABJの警告などを見ても、海賊版と知りながらダウンロードすることが犯罪というふうに書いているが、アップロード自体が犯罪だということをきちんと伝えていくということと、それを無料だからいいやと思って気軽に見ていても、広告などに問題があり危険があるということを知らせることが重要だと思う。また、違法にアップロードをしている人を大手の事業者が結果的に助けてしまっているという現実・事実も知らせていくことが大切だと思う。検索エンジンによって出る出ないということがいろいろあるということも含めて、きちんと知らせたい【長田構成員】